





JORNADAS "Cuidados y Envejecimiento" VIERNES 11 de Octubre de 2019

Fundamentación

La realización de las Jornadas surge del trabajo y compromiso de las universidades públicas de nuestra provincia: UNER y UADER, con la temática *Envejecimiento y Vejez*.

En el caso de la FTS, desde hace más de 25 años, a través de diferentes dispositivos de docencia, investigación y extensión.

En el actual contexto ponemos foco en el envejecimiento poblacional. El "llegar a viejo" hoy es una posibilidad casi para el conjunto de la población, acontecimiento a nivel mundial que plantea un importante avance en la historia de la humanidad y que configura a la vez "un gran problema social". Envejecimiento provocado por el descenso en los niveles de fecundidad y mortalidad y por el aumento en la expectativa de vida en determinados sectores de la sociedad, producto de avances tecnológicos y científicos en el cuidado y mantenimiento de la salud.

Este fenómeno tiene y tendrá gran influencia en la prestación de servicios para las personas mayores, dado el aumento considerable de necesidades relacionadas con sus requerimientos: físicos, afectivos-psicológicos y socio-culturales; generando serios interrogantes en lo que hace a políticas y programas sociales.

Las profundas transformaciones de los últimos tiempos, agravan e impactan negativamente en la mayoría de la población anciana, en posibilidades de acceder a una "buena vida"; de contar con el apoyo familiar relacionado al sostén emocional, social, económico; a formas "socializadas" de contención: seguridad social en el marco de la idea de protección. Innumerables familias en la actualidad se ven entrampadas en una trama casi "sin salida", por lo que hacerse cargo de sus viejos y viejas se hace muy difícil por diferentes razones, más allá de contratos implícitos de solidaridad, de reciprocidades temporales-generacionales.

A la vez sostenemos que la relación envejecimiento y pobreza, tiene que ver con procesos de envejecimiento personales y poblacionales, en el marco de *procesos de empobrecimiento* para casi la mayoría de la población; tanto para los sectores de pobreza estructural, como para los sectores medios nuevamente empobrecientes, en un escenario actual de políticas de corte neoliberal.

En dichos sectores, la situación de "semi dependencia y dependencia" en cuanto a la subsistencia económica y atención de la salud, (apoyo social de la familia, de amigos y vecinos, de organizaciones institucionales) constituye uno de los pilares centrales de esta problemática social contemporánea. De allí la vigencia y el desafío presente y futuro del tema *cuidado* de personas mayores.

Los cuidados abarcan la gestión y sostenimiento cotidiano de la vida y la salud; constituyen una necesidad de todas las personas, en todos los momentos del curso vital. Sin embargo, en ciertas situaciones, se requieren cuidados que pueden ser más o menos prolongados/intensivos y/o especializados (niñez, vejez, discapacidades, entre otros).

Tal como argumenta Amaia Pérez Orozco (2006; 2012), en la actualidad se configura un escenario social atravesado por una verdadera crisis de los cuidados, producto de fenómenos tales como el envejecimiento progresivo de la población, cambios en los modos de enfermar,







transformaciones en el mundo laboral, en los patrones culturales vinculados a los roles de género y las transformaciones de la familia. Todos cambios que impactan en los tradicionales modos de resolver los cuidados.

Hoy, siguen siendo los "hogares" los que asumen la responsabilidad de garantizar los cuidados necesarios, y dentro de ellos, generalmente las mujeres. Son ellas las que habitualmente organizan y gestionan el cuidado de otros/as, con los recursos privados disponibles: recursos familiares (acudiendo mayoritariamente a la familia extensa) y/o recursos monetarios (en el caso que se cuente con condiciones económicas suficientes), contratando servicios de cuidados. Estos últimos, también mayoritariamente realizados por mujeres, se caracterizan por la precariedad de las condiciones laborales y de escasa y baja calidad formativa de acuerdo a la insuficiencia de cursos, capacitaciones y carreras vinculadas al ejercicio del trabajo de cuidados.

En este sentido, es central el papel del Estado que garantice los cuidados a través de políticas, no solo de empleo, sino transversales sectorialmente; discusiones y acciones que en América Latina se tornan un desafío, en la medida en que aún no se han configurado prestaciones y servicios de cuidados como derechos sociales. Esta ha sido y es, una de las tantas luchas colectivas fundamentalmente de las mujeres por conquistar plenamente los derechos civiles y políticos.

Específicamente, en la última década el tema del cuidado a personas mayores, ha cobrado mayor significación como ya expresáramos, generando contradicciones y desafíos, tanto al interior de grupos familiares, de organizaciones institucionales y de los diferentes niveles de gobierno.

Se identifican actualmente prácticas de cuidado en domicilio, cuidadores informales y formales, (viviendas protegidas, cuidados domiciliarios, adaptación de hábitat y viviendas, servicio de tele-asistencia, centros de día, entre otros) y prácticas de cuidado en contextos de institucionalización, es decir, instituciones gerontológicas colectivas de residencia permanente, respecto de las cuales diferenciamos: público/estatales, de dependencia nacional, provincial, municipal; público/societales asociaciones, fundaciones, de bien público y sin fines de lucro; y privadas (con fines de lucro); prestadoras de servicios a ancianos auto válidos, semidependientes y dependientes.

Cualquiera de estos dispositivos, requiere disponibilidad y capacitación de recursos humanos, cuestión que especialmente en el campo de la vejez, continúa siendo, uno de los nudos problemáticos y pendientes en materia de políticas públicas (PID Ludi y equipo, FTS/UNER, 2017).

Objetivos:

Generar un espacio de reflexión, intercambio, debate y aprendizaje colectivo en base a la explicitación de conocimientos, saberes y experiencias de los participantes, que aporten a lograr mejores prácticas de cuidado.



Anexo Único



PROGRAMA PROVISORIO

8:00 Acreditaciones

9:00 hs. APERTURA a cargo de autoridades FTS/UNER y UADER

9:30 a 10:30 hs. Disertación: "La familia en la contemporaneidad". Prof. Marisa Paira FTS/UNER – COPNAF ER)

10:45 a 13:15 hs. PANEL y espacio de Reflexiones e Intercambio

"Cuidados y perspectiva de género" Prof. Lorena Guerriera o Prof. Carina Carmody (FTS/UNER)

"Cuidados y discapacidad" Prof. María Eugenia Almeida o Prof. Alfonsina Angelino (FTS/ UNER)

"Políticas y Programas de cuidados" Prof. María Gabriela Romero (FTS/UNER)

Corte

14:40 a 17:40 hs. PANEL y espacio de Reflexiones e Intercambio

"Formación de Cuidadores. Perspectivas y desafíos" Psicop. Noemí Dalmolín (UPCN) "Cuidados y procesos de envejecimiento" Esp. Carina Messina (FTS/UNER) "Envejecimiento y cuidado enfermero" Lic Stella Maris Duerto (UADER) "Envejecimiento y Cuidados paliativos" Lic. Muriel Satblun (Equipo Técnico Asesor UPCN)

17:45 Cierre

LUGAR: Sala MANUEL ANTEQUEDA – Avda. Alameda de la Federación № 557 – Paraná (ER)

ORGANIZAN:

UNER

Proyecto de Investigación "Envejecimiento y Vejez..." Proyecto de Extensión "Llegar a Viejo" (Facultad de Trabajo Social)

UADER

Departamento Adultos Mayores

REFERENTES:

Julián OSORO - UADER Carina MESSINA - UNER María del Carmen LUDI - UNER





Anexo Único

AUSPICIAN:

- Subsecretaría de Desarrollo Humano y Familia MDS ER
- COPNAF (Consejo Provincial de Niñez, Adolescencia y Familia de ER)

Actividad NO arancelada - INSCRIPCION previa - CUPOS limitados

CONTACTOS:

mcludi@fibertel.com.ar

adultosmayores@uader.edu.ar